

# CORREO BIBLIOTECARIO

(versión electrónica)

Boletín informativo de la Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria  
(Ministerio de Educación y Cultura)

N. 8, julio-septiembre de 1996

D.L. M. 2.847-1996 ISSN (versión electrónica) 1136-2111  
NIPO 301-96-033-5

## SUMARIO

### NOTICIAS DE LA SUBDIRECCION GENERAL DE COORDINACION BIBLIOTECARIA (SGCB)

1) Comunicaciones de la SGCB en el VI Congreso de ANABAD

2) Las bibliotecas públicas en la sociedad de la información: informe de la SGCB para la Comisión Europea

3) Publicaciones: El préstamo interbibliotecario en España

### BIBLIOTECAS PUBLICAS DEL ESTADO (BPE)

4) Noticias del proyecto "REBECA en línea"

5) Acceso a Internet de cuatro BPE

6) Especial BPE en Mahón

7) Microfilmación de la prensa local de la BPE en Alicante

8) Apertura al pública de la nueva BPE en Murcia

9) Curso sobre Fondo Local en la BPE en Burgos

10) Maratón de Cuentos 1996 en Guadalajara

11) Catálogos de BPE en Internet: revista de prensa

12) José María Gutiérrez, nuevo director de la BPE en Santander

### MUNDO BIBLIOTECARIO

13) Luis Alberto De Cuenca, nuevo director de la Biblioteca Nacional

14) María Teresa Iranzo, nueva Jefe de Servicio de Bibliotecas de Aragón

15) Nuevo destino de Xavier Agenjo

16) Una bibliotecaria española, en el Programa de Bibliotecas de la Comisión Europea

17) Catálogo Colectivo de las universidades públicas catalanas en Internet

18) Nuevas bibliotecas españolas con acceso a Internet: Biblioteca del Ateneo de Santander y Biblioteca Municipal de Algaida

19) SOCADI: presentación del programa de actuaciones

20) Unificación de REBIUN y CODIBUCE

21) Grupo de trabajo para el mantenimiento del formato IBERMARC

22) Correo electrónico en ANABAD

23) Las bibliotecas escolares en España: resultados del estudio de ANABAD y FESABID

24) Programa de Bibliotecas de la Comisión Europea: aplazamiento de la convocatoria 1996

25) Asociación para la Defensa del Patrimonio Bibliográfico y Documental de Cantabria

26) Nueva sede de la SEDIC

### BOLETINES OFICIALES

### CONVOCATORIAS

## **NOTICIAS DE LA SUBDIRECCION GENERAL DE COORDINACION BIBLIOTECARIA (SGCB)**

### **1) Comunicaciones de la SGCB en el VI Congreso de ANABAD**

La Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria presentó dos de sus principales proyectos en el VI Congreso de ANABAD, que se celebró en Murcia los días 26, 27 y 28 de junio con el título global de "Archivos, Bibliotecas, Centros de Documentación y Museos en el Estado de las Autonomías".

Rosa Catalán, Victoriano Colodrón y Lucila Uriarte firmaron una comunicación sobre "El proyecto Rebeca en línea: una experiencia de catalogación cooperativa de las Bibliotecas Públicas del Estado". En ella se informaba sobre el contexto y los antecedentes, las fases y los principales resultados de este proyecto, en el que ya participan once Bibliotecas Públicas del Estado. Asimismo pusieron de relieve el valor del proyecto como experiencia de cooperación supraautonómica.

M<sup>a</sup> Jesús López Bernaldo de Quirós presentó la comunicación titulada: "El Catálogo Colectivo del Patrimonio Bibliográfico Español: un proyecto de cooperación Estado / Comunidades Autónomas", en la que expuso, en primer lugar, los fundamentos legales y las fases y evolución del proyecto. A continuación, se centró en la organización actual del trabajo, y por último, realizó una valoración de los resultados obtenidos hasta el momento.

### **2) Las bibliotecas públicas en la sociedad de la información: informe de la SGCB para la Comisión Europea**

La SGCB ha elaborado durante el mes de junio un informe sobre el uso de las tecnologías de la información y la comunicación en las bibliotecas públicas españolas. Se trata de la aportación de nuestro país a un estudio de la Comisión Europea sobre "Las bibliotecas públicas en la sociedad de la información", que describe también la situación en Alemania, Bélgica, los países escandinavos, Francia, Gran Bretaña, Irlanda, Italia y Portugal, y cuyos principales resultados y conclusiones se ofrecerán en próximos números de "Correo Bibliotecario".

Este estudio se suma al lanzamiento, por parte de la Comisión Europea, de la "acción concertada" PUBLICA, que nació en los últimos meses de 1995 con el propósito de impulsar y reforzar los servicios que los ciudadanos demandan a las bibliotecas públicas en la sociedad de la información (v. Correo Bibliotecario, n<sup>o</sup> 1, diciembre de 1995, pág. 7)

El pasado 8 de julio se celebró en Luxemburgo una jornada de presentación y análisis

del estudio en la que también se discutieron propuestas de actuaciones de la Comisión en el campo de las bibliotecas públicas en tres apartados: cambio de actitudes, formación profesional, financiación y estudios y proyectos.

La reunión contó con la asistencia de representantes de la Comisión Europea (DGXIII, Programa de Aplicaciones Telemáticas) y de todos los países incluidos en el trabajo. Los representantes españoles fueron Magdalena Vinent, Directora Técnica de la Biblioteca Nacional, y Victoriano Colodrón, Consejero Técnico de la SGCB.

### **3) PUBLICACIONES DE LA SGCB**

#### *El préstamo interbibliotecario en España*

El presente estudio, fruto de un magnífico trabajo realizado por María Jesús López Manzanedo, Ana Goas Paz y Manuela Vázquez Valero como miembros de ANABAD, presenta una serie de datos objetivos que permiten valorar la extensión y las características del préstamo interbibliotecario en España.

El estudio, basado en los cuestionarios cumplimentados por 141 bibliotecas (la Nacional, el CINDOC, públicas, universitarias, especializadas y de organismos diversos), analiza los siguientes aspectos de la cuestión: (1) grado de implantación y centralización del préstamo interbibliotecario en España, (2) demanda y suministro de documentos, (3) centros suministradores y peticionarios españoles y extranjeros, (4) medios y procedimientos de gestión, (5) normas y tarifas, (6) integración en redes bibliotecarias y (7) sistema nacional de préstamo.

Por último las autoras presentan una serie de conclusiones y las perspectivas de futuro del préstamo interbibliotecario en nuestro país.

P.V.P. 1.000 ptas. Distribución: Servicio de Publicaciones de la Secretaría de Estado de Cultura C/ Abdón Terradas, 7 28015 Madrid. Tfno.: 91/ 543 93 66

López Manzanedo, M<sup>a</sup> Jesús

El préstamo interbibliotecario en España / M<sup>a</sup> Jesús López Manzanedo, Ana Goas Paz, Manuela Vázquez Valero. - Madrid : Subdirección General de Coordinación bibliotecaria, 1996

142 p.;21 cm.

NIPO: 301-96-048-4

ISBN: 84-8181-137-8

D.L.. M. 18316-1996

1. Préstamo interbibliotecario-España. I. Gaos Paz, Ana. II. Vázquez Valero, Manuela. III. España. Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria.

024.68(460)

025.6(460)

## **BIBLIOTECAS PÚBLICAS DEL ESTADO (BPE)**

### **4) Noticias del proyecto "REBECA en línea"**

#### *Nuevas BPE*

El pasado mes de junio se han incorporado al proyecto "REBECA en línea" de catalogación cooperativa dos nuevas Bibliotecas Públicas del Estado (BPE), las de Córdoba (14 de junio) y Logroño (28 de junio)

En ambos casos es a través de la Red Digital de Servicios Integrados (RDSI) como se produce la conexión con la Secretaría de Estado de Cultura, tanto para hacer transferencias de registros en REBECA como para consultar los PIC y acceder a Internet. Cada Biblioteca dispone de un acceso básico RDSI contratado por ellas mismas con Telefónica. Por su parte, la SGCB les ha suministrado e instalado el dispositivo necesario para la conexión (un "matchbox router" de la casa Cray), así como el software para el acceso a Internet (ver este número de Correo Bibliotecario, infra)

#### *De X.25 a RDSI*

También algunas de las BPE que han estado trabajando en línea en REBECA desde 1995, en concreto las de Vitoria y Zaragoza, han contratado el acceso RDSI en sustitución de la línea X.25, y la conexión se hará operativa de esa manera cuando se den por terminados los trabajos de instalación y configuración.

#### *Reunión de seguimiento*

El pasado 19 de junio se celebró en la Secretaría de Estado una reunión de seguimiento del proyecto, a la que asistieron representantes de todas las BPE involucradas, así como Alfredo Díez, director de la BPE en León, que se incorporará próximamente, y Joaquín Selgas en representación del Servicio de Bibliotecas de Castilla-La Mancha. Por parte del Ministerio, además de los responsables de la SGCB, asistió a la reunión el Director General del Libro, Archivos y Bibliotecas, Fernando Rodríguez Lafuente.

La reunión se centró en la adopción de unos acuerdos mínimos sobre convenciones de catalogación y codificación Ibermarc relativas a monografías modernas. Como fruto del trabajo realizado se determinó la relación de campos, subcampos y posiciones de cumplimentación obligatoria en los registros que se envíen a REBECA. También se acordaron pautas comunes de cumplimentación de determinados campos y subcampos.

A sugerencia de Teresa Castro, directora de la BPE en Vitoria, también se decidió iniciar en el marco del proyecto una experiencia de vaciado cooperativo de revistas: cada BPE participante se encargará del vaciado de dos publicaciones periódicas, de forma que en conjunto se dispondrá de las descripciones analíticas correspondientes a más de veinte revistas.

#### *Distribución de REBECA en soporte magnético*

El pasado 28 de junio se distribuyó la actualización de REBECA de los meses de abril, mayo y junio, consistente en unos 6.800 registros.

Los receptores de la actualización fueron las BPE y otras quince bibliotecas e instituciones, estas últimas en virtud de un acuerdo suscrito a tal efecto con la SGCB.

### **5) Acceso a Internet de cuatro BPE**

Desde el pasado mes de junio las BPE en Córdoba, Huelva, Logroño y Zaragoza (julio) disponen de un acceso a Internet para uso profesioal.

El acceso de las BPE en Córdoba, Logroño y Zaragoza se enmarca en las iniciativas de la SGCB relacionadas con Internet (ver Correo Bibliotecario, nº 2, enero de 1996, págs. 4-5), y se realiza a través del Centro de Proceso de Datos de la Secretaría de Estado de Cultura, al que están conectadas a través de la Red Digital de Servicios Integrados. Cada una de esas bibliotecas dispone de un ordenador equipado con el programa de navegación Netscape y con un programa cliente de correo electrónico.

Por su parte, la BPE en Huelva ha contratado la conexión a Internet con un proveedor comercial de acceso, la empresa HSOFT.

Las direcciones de correo electrónico de los directores de esas BPE son las siguientes:

BPE en Córdoba: Francisco del Río  
francisco.delrio@dglabr.mcu.es

BPE en Huelva: Fernando M. González  
bibhuel@hsoft.es

BPE en Logroño: José Luis Magro  
josel.magro@dglabr.mcu.es

BPE en Zaragoza: Javier Villar  
javier.villar@dglabr.mcu.es

## 6) Especial BPE en Mahón

## *Animación a la lectura*

### *Mejoras en los servicios*

La Sala de Consulta, cuya responsable es Antonia Cardona, cuenta con nuevos medios para la consulta de sus fondos. Además de dos puestos de consulta del OPAC, se han instalado un monitor de TV con magnetoscopio y un lector de CDI. Ambos equipos se encuentran en la Sección de Audiovisuales, actualmente cerrada por falta de medios y personal, y ahora ocupan un espacio propio anexo a la Sala de Consulta.

También se han instalado en la Sala un lector-reproductor de microformas, antes ubicado en otra zona de la biblioteca, y una fotocopiadora en régimen de autoservicio, que ha supuesto un incremento considerable del número de fotocopias y también del uso de libros de la sala.

La Sección de Préstamo, atendida por Lorenzo Vinent, realiza más 150 préstamos diarios, además de gestionar las devoluciones y otros tareas relacionadas. Debido a ese volumen de trabajo se hizo imprescindible la automatización. Con ese fin se han dado de alta los libros de préstamo (15.000) con los datos mínimos de ejemplar (número de registro y signatura) y se ha asignado un código de barras a cada volumen. Además se han introducido los datos de más de 6.000 obras de la sección infantil y de las 4.500 tarjetas de socios de la biblioteca. De esa forma se ha podido poner en marcha el módulo de préstamo en poco más de dos meses, gracias al trabajo de todo el equipo del centro y especialmente de Teresa Corbatón.

En la Sección de Préstamo los audiovisuales se han intercalado con los libros en su lugar correspondiente de la CDU, a excepción del cine, al que se ha asignado una notación propia (la letra C) dada la gran demanda de películas en vídeo.

### *Automatización*

A principios de 1995 se instaló en la BPE en Mahón el sistema informático suministrado por la SGCB: un equipo de tecnología RISC HP 9000 E/35, 15 terminales, 1 PC y 4 pistolas láser, además del software ABSYS.

En septiembre de ese año se inició la catalogación automatizada de las novedades, y recientemente se ha emprendido la catalogación retrospectiva de los fondos de la sala de consulta. Una vez finalizada, está prevista la introducción en la base de datos de las obras de préstamo en lengua catalana.

Por otra parte, desde el pasado mes de junio la Biblioteca dispone de un acceso básico RDSI que le permitirá próximamente conectarse con la Secretaría de Estado de Cultura para trabajar en la base de datos REBECA y acceder a Internet.

Entre las actividades de celebración del pasado Día del Libro, se instaló un puesto en la calle, como es ya costumbre, en el que se expusieron las novedades. En los dos días que duró la experiencia, se hicieron 77 tarjetas de lector y se prestaron 103 obras. También se celebraron diversos actos dirigidos al público infantil.

Con motivo del 250 aniversario del nacimiento de Joan Ramis y coincidiendo con el Día del libro, se celebró en la biblioteca la exposición de manuscritos: "Joan Remis i Remis: la persona, el jurista, el literat, l'historiador", patrocinada por el Institut Menorquí d'Estudis.

### *Colaboración con centros escolares*

A lo largo del año se reciben unas 60 visitas de centros escolares. Entre ellas destacan las que realizan cada mes a la biblioteca infantil los alumnos de los primeros cursos de la escuela Sa Graduada, que se realizan desde hace tres años a iniciativa de Nuria Juvenals y Carmen Abellán, profesoras de ese centro.

### *Objetores de conciencia en la biblioteca*

El primer objetor de conciencia que se incorporó a la biblioteca, Toni Joan Sintes, se encargó de poner en marcha el programa de "Llibres a domicili", dirigido a ancianos y personas con dificultades para salir a la calle. Con ese fin elaboró un listado de libros de letra grande y otro de cassettes con lecturas de obras literarias, además de material de promoción del servicio. A pesar de la difusión realizada en centros de la tercera edad y a través de la prensa y la radio, no se ha recibido en la biblioteca ninguna solicitud.

Richard Tejada Watts, el segundo objetor de conciencia incorporado, ha venido a reforzar la sección infantil, colaborando con su responsable, Jimena de la Vega. Esa sección ha experimentado un cambio notable debido a la automatización del préstamo, pero también gracias a este objetor de conciencia. Entre otras cosas, ahora se dispone de más tiempo para dar a los niños una atención personal.

### *Publicaciones*

La biblioteca edita un "boletín de novedades" a partir de ABSYS. En sus últimos números se han añadido unos impresos de solicitud de préstamo interbibliotecario que han tenido buena acogida entre las bibliotecas municipales. También a partir del sistema automatizado se elaboran catálogos de videos educativos, de videos de cine y de discos compactos.

Por otra parte, se está preparando el catálogo de impresos menorquines del siglo XVIII, que recogerá unos 200 títulos del Archivo Histórico y la sección local de la biblioteca, en su mayor parte hojas sueltas (disposiciones, bandos, decretos, etc.) Con este material está prevista la realización de una exposición el próximo otoño, coincidiendo con la publicación del catálogo.

El proceso técnico está a cargo de Margarita Moragues y de Matilde Valero. Por su parte, Juan Morales se encarga, entre otras cosas, de la catalogación de las revistas de la sección menorquina.

(Fuente: Juan Francisco Sánchez Nistal, director de la BPE en Mahón)

Biblioteca Pública del Estado en Mahón  
Plaza de la Conquista, 8  
07071 MAHÓN  
Tfno.: 971/ 36 91 90  
Fax: 971/ 35 37 17

### **7) Microfilmación de la prensa local en la BPE en Alicante**

La Biblioteca Pública del Estado en Alicante tiene previsto dar un fuerte impulso este año al proceso de microfilmación de su fondo hemerográfico local. Dicho proceso se ha venido desarrollando en los últimos años con las aportaciones económicas de la Consellería de Cultura, Educación y Ciencia de la Comunidad Valenciana y mediante convenios de colaboración con instituciones locales, como el Instituto Juan GilAlbert.

De los 235 títulos que constituyen ese fondo, se han microfilmado 167, en un total de 284 rollos de película y 447 microfichas. Las colecciones más amplias se han reproducido en película de 35 mm. y las más cortas en microficha.

La Biblioteca, que dispone de dos lectores-reproductores de microfilm, adquirirá próximamente un tercer equipo para reforzar el servicio de consulta del fondo microfilmado.

### **8) Apertura al público de la nueva BPE en Murcia**

La nueva sede de la Biblioteca Pública del Estado en Murcia abrió sus puertas al público el pasado 10 de junio, en un acto al que asistieron Cristina Gutiérrez-Cortines, Consejera de Cultura y Educación, y Miguel Ángel Centenero, Director General de Cultura de la C.A. de Murcia.

El edificio, inaugurado el pasado 2 de febrero, tiene una superficie aproximada de 11.000 m<sup>2</sup>, y ha supuesto una inversión del Ministerio de Educación y Cultura de más de 1.400 millones de pesetas (ver Correo Bibliotecario, nº 3, febrero de

1996, pág. 2)

Directora: M<sup>a</sup> Dolores Martínez Paredes  
Biblioteca Pública del Estado en Murcia  
Avda. Juan Carlos I, s/n  
30008 Murcia  
Tfno. (provisional): 968/ 285450

### **9) Curso sobre Fondo Local en la BPE en Burgos**

Del 6 de mayo al 5 de julio se ha impartido en la Biblioteca Pública del Estado en Burgos el curso "La Sección Local en la Biblioteca Pública", organizado por la Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Castilla y León en colaboración con el Fondo Social Europeo, y dirigido a licenciados y diplomados en paro.

El programa del curso se estructuró en cinco grandes áreas: (1) definición y funciones de la colección local, (2) tratamiento de los documentos, (3) difusión del fondo local, (4) técnicas de organización de un centro de documentación sobre fondo local y (5) prácticas automatizadas y manuales en la Sección Local de la BPE en Burgos.

El profesorado del curso estuvo compuesto por Carmen Monje (directora de la BPE en Burgos), M<sup>a</sup> José Rojo (Facultativo de la BPE en Burgos), Isabelino González (Ayudante de la BPE en Burgos), Concha Lois (Jefa de Servicio de Consulta y Referencia de la Biblioteca Nacional) y M<sup>a</sup> Antonia Carro (Escuela de Biblioteconomía y Documentación de León).

### **10) Maratón de Cuentos 1996 en Guadalajara**

Los días 14, 15 y 16 de junio tuvo lugar en Guadalajara la quinta edición del Maratón de Cuentos que organiza la BPE en esa localidad. Todo el personal de la biblioteca y una treintena de voluntarios trabajaron en la organización del Maratón: exposiciones relacionadas con la narración oral, decoración de escenarios, diseño de pancartas, elaboración de horario y supervisión de intervenciones.

Entre los 694 narradores destacó una representación muy alta de los habitantes de Guadalajara. También intervinieron narradores de otras localidades españolas y del extranjero. En total se contaron 575 cuentos durante 39 horas seguidas.

Con motivo del Maratón de 1996 se ha publicado en Guadalajara un "Catálogo de la narración oral en España", de utilidad para la organización de actividades de narración oral, y del que se puede solicitar un ejemplar a la BPE en Guadalajara. (Pza. de los Caídos, 11. 19001 Guadalajara. Tfños: 949 / 211787 y 212413. Fax: 949 / 214538)

## **11) Catálogos de BPE en Internet: revista de prensa**

La prensa nacional y regional ha difundido la posibilidad de consultar 21 catálogos de BPE a través de Internet desde el pasado 14 de mayo (ver Correo Bibliotecario, nº 7, junio de 1996, págs. 3-6), haciéndose eco de las notas o comunicados preparados a tal efecto por la SGCB y por algunas de esas bibliotecas.

A continuación se ofrece, en orden cronológico, la relación de los medios y las fechas en que se ha publicado la noticia:

Diario 16: 22 de mayo y 26 de junio  
El Norte de Castilla: 6 de junio  
ABC: 26 de junio  
Egin: 26 de junio  
El País: 26 de junio  
La Vanguardia: 26 de junio  
La Rioja: 27 de junio  
Gaceta de los Negocios: 1 de julio  
La Voz de Galicia: 4 de julio

Los catálogos disponibles son los de las BPE en Almería, Ávila, Burgos, Castellón, Córdoba, Granada, Huesca, Las Palmas, León, Logroño, Melilla, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Soria, Tenerife, Teruel, Valencia, Vitoria, Zamora y Zaragoza. En una próxima actualización se incorporarán nuevos catálogos. Su dirección electrónica concreta es:

<http://www.mcu.es/bpe/bpe.html>

Durante el mes de junio se han realizado a través de Internet 7.640 consultas de los catálogos, que también se pueden consultar a través de los Puntos de Información Cultural (PIC), en la base de datos CBPE.

## **12) José María Gutiérrez, nuevo director de la BPE en Santander**

A partir el 1 de agosto está previsto que José María Gutiérrez se incorpore a la Biblioteca Pública del Estado en Santander como director, cargo que se encuentra vacante.

En los últimos años José María Gutiérrez ha trabajado como subdirector de la Biblioteca Universitaria de Cantabria. Anteriormente, entre junio de 1990 y noviembre de 1992, fue subdirector de la Biblioteca Pública del Estado en Zamora.

## **MUNDO BIBLIOTECARIO**

### **13) Luis Alberto De Cuenca, nuevo director de la Biblioteca Nacional**

El pasado 4 de junio Luis Alberto de Cuenca tomó posesión del cargo de director de la Biblioteca Nacional, puesto que ocupaba Carlos Ortega.

Luis Alberto de Cuenca es doctor en Filología Clásica por la Universidad Autónoma de Madrid. Ha desarrollado su actividad profesional en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas como Profesor de Investigación, Director del Instituto de Filología (1992-1993) y responsable del Servicio de Publicaciones (1995-1996)

El nuevo director de la Biblioteca Nacional tiene además una extensa bibliografía como ensayista, poeta y traductor.

### **14) M<sup>a</sup> Teresa Iranzo, nueva Jefe de Servicio de Bibliotecas de Aragón**

El pasado 11 de junio (BOA 21.6.96) M<sup>a</sup> Teresa Iranzo fue nombrada Jefe del Servicio del Libro, Archivos y Bibliotecas del Departamento de Educación y Cultura del Gobierno de Aragón, puesto que hasta ese momento ocupaba Joaquín Mateo.

M<sup>a</sup> Teresa Iranzo fue anteriormente directora del Instituto Bibliográfico Aragonés.

Servicio del Libro, Archivos y Bibliotecas  
Departamento de Educación y Cultura  
Edificio Pignatelli  
Paseo María Agustín, 36. 50004 Zaragoza  
Tel.: (976) 714931. Fax: (976) 714985

### **15) Nuevo destino de Xavier Axenjo**

El pasado mes de junio Xavier Axenjo dejó la Biblioteca Nacional para incorporarse a la dirección de la Biblioteca de Menéndez Pelayo de Santander.

Su labor en la Biblioteca Nacional se inició en 1986. En julio de 1989 fue nombrado Jefe del Servicio del Catálogo Colectivo del Patrimonio Bibliográfico y posteriormente ocupó la jefatura de la Unidad de Coordinación Informática y la del Departamento de Acceso a la Información y al Documento.

Biblioteca de Menéndez Pelayo  
c/ Rubio 6. 39007 Santander  
Tel.: (942) 234534

## **16) Una bibliotecaria española, en el Programa de Bibliotecas de la Comisión Europea**

A principios del pasado mes de junio se incorporó al Programa de Bibliotecas de la Dirección General XIII de la Comisión Europea una bibliotecaria y documentalista española, Concha Fernández de la Puente, en calidad de "Adjoint Assistant".

Integrada en el equipo que dirige Arianne Iljon, su área principal de actividad será la información y promoción del Programa. En concreto se centrará en las relaciones con los Puntos Focales Nacionales, las publicaciones, el servidor WWW (<http://www.echo.lu/libraries/en/libraries.html>) y la información a las publicaciones periódicas profesionales.

Concha Fernández de la Puente había desarrollado una intensa actividad en la Asociación Andaluza de Documentalistas (AAD), en Sevilla, a cuya Junta Directiva pertenecía.

Concha Fernández de la Puente  
DG XIII  
E-4 Euroforum. Bureau 1276  
Rue Alcide de Gasperi  
Luxemburg 2920  
Tfno.: 07 352 43 01 34071  
Fax: 07 352 43 01 33503

## **17) Catálogo colectivo de las universidades públicas catalanas en Internet**

Desde el pasado mes de junio es posible consultar el catálogo colectivo de las bibliotecas de las universidades públicas de Cataluña a través de Internet en la siguiente dirección:

<telnet://atenea.upc.es>

El catálogo colectivo recoge los fondos de las bibliotecas de las siguientes Universidades, usuarias del sistema VTLS:

Universidad Autónoma de Barcelona  
Universidad de Barcelona  
Universidad de Girona  
Universidad de Lleida  
Universidad Politécnica de Cataluña  
Universidad Pompeu Fabra  
Universitat Rovira i Virgili

Este proyecto tendrá continuación en la próxima constitución del Consorcio de Bibliotecas Universitarias de Cataluña, al que está previsto que se incorporen también la universidad privada Ramon Llull y otras instituciones académicas y de investigación.

Más información: Marta Tort. (93) 4 01 58 31

## **18) Nuevas bibliotecas españolas con acceso a Internet**

### *Biblioteca del Ateneo de Santander*

La biblioteca del Ateneo de Santander, dirigida por Lourdes Gradillas, dispone de acceso a Internet desde el pasado mes de abril. La inauguración del servicio tuvo lugar el 25 de abril con una conferencia de Xavier Agenjo sobre "Las bibliotecas en la era de la información" a la que asistieron más de 250 personas.

La conexión a Internet se realiza a través del proveedor comercial NorteNet (Sarenet en Cantabria). Los usuarios tienen acceso directo al servicio mediante un ordenador, que también está equipado con un lector de CD-ROM. A partir de septiembre también será posible consultar el catálogo automatizado de la biblioteca, que cuenta con cerca de 17.000 registros precatalogados (autor, título, signatura y nº de registro) y 2.000 registros completos.

La puesta en marcha del servicio ha sido posible gracias a la aportación económica de la Caja de Ahorros de Santander y Cantabria, que ha concedido para la biblioteca en los próximos cinco años las siguientes cantidades: 2 millones de ptas. para personal, 1 millón de ptas. para adquisiciones y 250.000 ptas. para el acceso a Internet. El Ateneo, además de las cuotas de sus socios, cuenta también con el apoyo económico de la Diputación Regional y de la Fundación Marcelino Botín.

Más información:  
Lourdes Gradillas  
Ateneo de Santander  
c/ Gómez Oreña, 5. 39003 Santander  
Tel: (942) 21 28 20 Fax: (942) 36 05 20  
c.e.: [ateneo11@sarenet.es](mailto:ateneo11@sarenet.es)

### *Biblioteca Municipal de Algaida*

La Biblioteca Pública Municipal de Algaida (Mallorca), cuyo responsable es Bartomeu Salas Mascaró, ofrece a sus usuarios desde el pasado mes de enero el servicio de acceso a Internet mediante un ordenador equipado con el programa de navegación Netscape.

El servicio se puso en marcha a iniciativa de una asociación local, Radio Club Algaida, que reúne a radioaficionados y usuarios de informática, y con el patrocinio y la financiación del Ayuntamiento de la localidad. La conexión a Internet se ha establecido a través de una empresa proveedora de acceso, CTV. El servicio, que se encuentra en fase experimental, es gratuito, y mantendrá ese carácter para grupos escolares y

colectivos o asociaciones, pero se tiene previsto que los usuarios particulares abonen el coste telefónico de las conexiones.

El bibliotecario, Bartomeu Salas, tiene experiencia práctica en el uso de Internet y atiende personalmente el servicio, que ha tenido mucho éxito entre los habitantes de Algaida y de municipios vecinos. Próximamente iniciará un ciclo de sesiones de formación de usuarios. Para la resolución de los problemas y las incidencias prácticas ha contado con la colaboración del Radio Club de Algaida.

La biblioteca ha solicitado recientemente una subvención para la adquisición de un equipo informático más adecuado para este servicio.

Por otra parte, se está procediendo a la automatización del catálogo de la biblioteca desde la oficina técnica del Centro Coordinador de Bibliotecas del Consell Insular de Mallorca, a cuya red pertenece. Se tiene previsto permitir el acceso al catálogo a través de Internet desde la página WWW del Ayuntamiento de Algaida: <http://www.geocities.com/Heartland/1077/algaida>

Más información:

Bartomeu Salas Mascaró  
Biblioteca Pública Municipal de Algaida  
Casal Pere Capellà  
C/ Des Cavallers 22. 07210 Algaida  
(Balears)  
Tel.: (971) 66 56 79. Fax: (971) 12 50 44  
c.e.: [algaida@ctv.es](mailto:algaida@ctv.es)

## 19) Presentación del programa de actuaciones de SOCADI

La nueva Junta Directiva de la Societat Catalana de Documentació i Informació (SOCADI), elegida el pasado mes de febrero y presidida por Lluís Codina, ha presentado sus principales líneas de trabajo para los próximos dos años. Sus áreas de actuación y de servicio a los socios se desarrollarán en torno a cinco vocalías o grupos de trabajo : publicaciones, formación, información, relaciones exteriores y usuarios de CDS/ISIS.

En el campo de las publicaciones, se ha proyectado la elaboración de un anuario de la documentación que recoja las cuestiones profesionales, técnicas y científicas de interés durante el año. En el apartado de formación, se continuarán organizando cursos que permitan a sus socios ampliar y actualizar sus conocimientos en el campo profesional.

Dentro de las actividades de información destaca el proyecto de creación de un servicio de asesoramiento permanente. El servicio estará a cargo de un grupo de profesionales de diversas especialidades, al que se podrán dirigir todo tipo de consultas sobre temas relacionados con la profesión. Se trata de un proyecto para el que se está buscando

financiación. En el área de relaciones exteriores se han marcado como objetivos la defensa de los intereses de la sociedad en los foros nacionales e internacionales y el conseguir el patrocinio de otras entidades como fuentes de recursos económicos.

SOCADI

c/ Egipcíacques, 15 (CSIC). 08001  
Barcelona

Tel.: (93) 441 37 03. Fax: (93) 441 35 44

## 20) Unificación de REBIUN y CODIBUCE

Los pasados 30 y 31 de mayo se celebró en la Universidad Complutense de Madrid la IV Conferencia de Directores de Bibliotecas Universitarias y Científicas Españolas (CODIBUCE). En ella se aprobó la confluencia de CODIBUCE con la Red de Bibliotecas Universitarias (REBIUN) en una única plataforma. En el plazo de dos años todas las bibliotecas universitarias españolas y la red de bibliotecas del CSIC quedarán integradas en REBIUN.

Entre los proyectos o las líneas de actuación de CODIBUCE/REBIUN destacan las siguientes:

- Catálogo colectivo en CD-ROM: este año lo seguirá produciendo la Biblioteca de la Universidad de Barcelona. En el futuro se encargará su elaboración a una empresa privada.

- Elaboración de estadísticas: se hallan en fase de recogida de datos las correspondientes a 1995.

- Recomendaciones para bibliotecas universitarias: se está trabajando en la elaboración de directrices españolas.

- Recursos humanos: próximamente se emprenderá un estudio sobre el personal en las bibliotecas universitarias españolas.

- Evaluación: se va a iniciar un estudio sobre evaluación de las bibliotecas universitarias en el marco de la evaluación general de las universidades en España y en el resto de países de la Unión Europea.

- Formación e intercambio: se anuncia la organización de un curso sobre sistemas de contratación pública en bibliotecas universitarias.

Más información en el servidor WWW de CODIBUCE:

<http://dalila.ugr.es/~felix>

## **21) Grupo de trabajo para el mantenimiento del formato IBERMARC**

En la Biblioteca Nacional se ha creado un grupo de trabajo para el mantenimiento y actualización del formato IBERMARC publicado recientemente (ver Correo Bibliotecario, nº 6, mayo 1996, págs. 13-14) Sus integrantes son Javier Docampo, Cristina Guillén, Mar Hernández, María Jaudenes, M<sup>a</sup> Luisa Martínez-Conde e Inmaculada Torrecillas.

El grupo de trabajo atiende las consultas sobre el formato y recoge sugerencias sobre posibles modificaciones.

Grupo de Trabajo Formato Ibermarc  
Biblioteca Nacional  
Pº de Recoletos, 20. 28071 Madrid  
c.e.: info.marc@bne.es

(Fuente: Hoja informativa de ANABAD, nº 134, julio de 1996)

## **22) Correo electrónico en ANABAD**

ANABAD (Asociación Española de Archiveros, Bibliotecarios, Museólogos y Documentalistas) cuenta desde el pasado mes de junio con la siguiente dirección de correo electrónico:

anabad@mad.servicom.es

## **23) Las bibliotecas escolares en España: resultados del estudio de ANABAD y FESABID**

ANABAD y FESABID han terminado la primera fase de su estudio sobre la "Situación de las Bibliotecas Escolares en España" (ver Correo Bibliotecario, nº 3, febrero de 1996, pág. 7), elaborado con el apoyo económico de la Dirección General del Libro, Archivos y Bibliotecas, y que ha estado centrada en la recopilación de datos mediante encuestas. En una segunda fase el estudio abordará la explotación estadística y el análisis detallado de la información obtenida.

A continuación se presentan los principales resultados de esta primera fase del estudio.

### *Universo y definición de la muestra*

Para la realización de este estudio se definió como unidad básica de encuesta las bibliotecas centrales pertenecientes a centros de enseñanza de titularidad pública que imparten educación primaria y secundaria (incluida FP) en todo el territorio nacional. La selección de centros se basó en el directorio de centros escolares elaborado por el Ministerio de Educación y Ciencia, actualizado con la información relativa del curso 1994/1995.

El universo de centros con esas características ascendía a 14.708 (11.663 de enseñanza primaria y 3.045 de enseñanza

secundaria), de los cuales se definió una muestra de 387 centros de primer ciclo y 353 de segundo, suficientemente significativa (margen de error no superior al 5% para un margen de confianza del 95%) De la muestra se excluyeron los centros pequeños, por considerarse que, al caracer en su mayoría de biblioteca, distorsionarían los resultados del estudio. Los 740 centros finalmente encuestados son de más de 100 alumnos, con o sin biblioteca escolar, y de entre 80 y 100 alumnos con biblioteca escolar. Por otra parte, todas las Comunidades Autónomas quedan representadas en la muestra.

### *Existencia de bibliotecas en centros escolares*

De los 740 centros estudiados (387 de primaria y 353 de secundaria), un 92,0% declara disponer de biblioteca central. Estos centros pueden disponer de otros espacios complementarios (bibliotecas de aula o de departamento), además de la biblioteca central. En concreto, los centros que únicamente tienen biblioteca central representan un 40,0% del total de centros encuestados, y los que cuentan con otros espacios son el 51,5%.

La concentración de la biblioteca escolar en un espacio central corresponde sobre todo a los centros de enseñanza secundaria (67,7%). Por el contrario, un 74,4% de los centros de enseñanza primaria cuentan con bibliotecas de aula o de departamento adicionales a la biblioteca central.

De los centros encuestados, 59 centros no disponen de biblioteca central, lo que supone un 8,0% del total (el 10,6% del total de centros de primer ciclo y el 5,1% de los de segundo) De ellos, en aproximadamente la mitad existe algún espacio de depósito y consulta de material bibliográfico.

### *Personal*

Aproximadamente un 80% de los centros escolares cuentan con un responsable al frente de la biblioteca. Este dato contrasta con el correspondiente al grado de formación, ya que sólo un 19% de ese personal tiene una formación específica en biblioteconomía.

### *Fondos*

La media de fondos de las bibliotecas está situada entre los 1.000 y 3.000 volúmenes o unidades. El porcentaje de centros de primaria con esa media es del 47,4%, mientras que son más frecuentes los centros de secundaria con un número superior de volúmenes, entre 3.000 y 10.000.

En cuanto a la tipología de los fondos disponibles, casi la totalidad de las bibliotecas disponen de libros de consulta y de ficción. Los

mapas, las revistas, los dossiers informativos y el material de soporte informático (programas y CD-ROM) se ofrecen mayoritariamente en los centros de secundaria.

#### *Automatización*

Un 64% de las bibliotecas escolares no están automatizadas. La situación es muy distinta según se haga referencia a los centros de enseñanza primaria o de secundaria: sólo el 16,8% de las de primaria están automatizadas, frente al 55,5% de las de secundaria.

#### *Puestos de lectura*

Los centros de primaria ofrecen menos puestos que los de secundaria: el 61,5% de los centros de enseñanza primaria tienen menos de 40 plazas por biblioteca, mientras que este porcentaje es del 28,0% en el caso de las escuelas de secundaria. Por otro lado, el número de plazas por alumno en los centros de primaria (10,5 plazas por 100 alumnos) es superior respecto a los de secundaria (7,4 plazas por 100 alumnos).

#### *Horario*

Un 91,3% de las bibliotecas escolares afirma tener un horario de apertura estable durante la semana. Debe destacarse que de los 46 centros sin horario fijo de apertura, 38 son de enseñanza primaria.

El 73% de las bibliotecas de centros de secundaria abren más de 20 horas semanales y tan sólo lo hacen un 25,8% de los centros de primaria. Cabe destacar, además, que un 41,3% de los centros de enseñanza primaria tienen abierta la biblioteca menos de 10 horas semanales.

#### *Equipo de trabajo*

La coordinación general del trabajo ha recaído en ANABAD y FESABID, y concretamente en Mónica Baró y Teresa Mañá. La empresa CEP (Centre d'Estudis de Planificació) se ha encargado de la dirección ejecutiva del proyecto.

En cada Comunidad Autónoma ha sido una asociación profesional la responsable de la coordinación del trabajo de recopilación de la información, en la que han participado en total 101 encuestadores:

Andalucía (Asociación Andaluza de Bibliotecarios)  
Aragón (ANABAD-Aragón)  
Asturias (AABADOM)

Baleares (Asociación de Bibliotecarios de las Islas Baleares)  
Canarias (ANABAD-Canarias)  
Cantabria (Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de Guipúzcoa)  
Castilla-La Mancha)ANABAD-Castilla-La Mancha)  
Castilla y León Asociación de Titulados Universitarios en Documentación y Biblioteconomía)  
Cataluña (Col.legi)  
Extremadura (ABADMEX)  
Galicia (ANABAD-Galicia)  
La Rioja (ANABAD-La Rioja)  
Madrid (SEDIC)  
Murcia (ANABAD-Murcia)  
Navarra (Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de Guipúzcoa)  
País Vasco (Asociación Vasca de Bibliotecarios, Archiveros y Documentalistas y Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de Guipúzcoa)  
Valencia (Asociación de Bibliotecarios de Valencia)

Más información:

ANABAD  
C/ Recoletos, nº 5, 3º izda.  
28001 MADRID  
Tfno./ Fax: 91- 575 17 27

FESABID  
Apdo. Correos 10.454  
28080 MADRID  
Tfno.: 91- 593 40 59  
Fax: 91- 593 41 28

#### **24) Programa de Bibliotecas de la Comisión Europea: aplazamiento de la convocatoria 1996**

La DGXIII de la Comisión Europea ha anunciado el aplazamiento de la próxima convocatoria de ayudas ("call for proposals") para proyectos de telemática aplicada a las bibliotecas, que estaba previsto publicar en septiembre de 1996 (ver *Correo Bibliotecario*, nº 5, abril de 1996, pág. 9)

Es posible que la convocatoria se publique finalmente en diciembre de 1996, aunque puede retrasarse más si se realiza una convocatoria conjunta para todos los sectores del Programa de Aplicaciones Telemáticas.

Esta información procede de una comunicación realizada a mediados de junio por los representantes nacionales en el Programa, Javier Ponce (CDTI) y Jesús Escanciano (DGTel), así como de la reunión del Grupo de Trabajo de Telemática para el Conocimiento (Working Party on Telematics for Knowledge) que se celebró en Bruselas el pasado 3 de julio.

En dicha reunión, a la que asistió en representación española Victoriano Colodrón, de la Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria, también se anunció que previsiblemente la próxima convocatoria cubrirá las mismas líneas ("action lines") y temas ("call topics") que la convocatoria de 1995.

## **25) Asociación para la Defensa del Patrimonio Bibliográfico y Documental de Cantabria**

Dos miembros de la Asociación para la Defensa del Patrimonio Bibliográfico y Documental de Cantabria forman parte de la Comisión creada por la Consejería de Cultura del gobierno autónomo cántabro para la elaboración de la Ley regional de Patrimonio.

La Asociación para la Defensa del Patrimonio Bibliográfico y Documental de Cantabria se constituyó en Santander el 16 de abril de 1992 con dos objetivos fundamentales: contribuir a la localización, conservación, tratamiento y difusión del patrimonio bibliográfico y documental de la región y promover la coordinación de los archivos, bibliotecas y centros de documentación en colaboración con las instituciones competentes.

Actualmente la Asociación cuenta con un centenar de miembros, entre archiveros, bibliotecarios, documentalistas y personal docente de la Universidad de Cantabria. Su Junta Directiva se encuentra en fase de renovación.

En los últimos años ha desarrollado proyectos como la actualización del censo-guía de archivos, la elaboración del censo de bibliotecas y de la base de datos de fuentes documentales para la historia de Cantabria existentes en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid. En el área de formación profesional, ha organizado los cursos de "Introducción a las técnicas de descripción bibliográfica", "Introducción a las técnicas de catalogación en archivos" y "Catalogación de materiales especiales".

Otras actividades realizadas son la organización de un taller de encuadernación y restauración de documentos, la exposición "La imprenta en Cantabria" y la celebración del I Simposium de Archivos Familiares.

Más información:

Asociación para la Defensa del Patrimonio Bibliográfico y Documental de Cantabria  
Biblioteca Universitaria de Cantabria  
Edif. Interfacultativo  
Despacho 406  
Avda. Los Castros s/n  
39005 Santander  
Tfno.: 942- 21 78 11  
Fax: 942- 20 11 83

## **26) Nueva sede de SEDIC**

A partir del 1 de septiembre la Sociedad Española de Documentación e Información Científica (SEDIC) contará con una nueva sede con mayor capacidad, al disponer de un aula más para realizar sus actividades.

Su dirección es:  
SEDIC  
C/ Santa Engracia, 17 3º  
28010 Madrid  
Tfno.: 91- 593 40 59  
Fax: 91- 593 41 28

## **BOLETINES OFICIALES**

### *Boletín Oficial del Estado (BOE)*

.Orden de 30 de abril de 1996, del Ministerio de Cultura, por la que se conceden ayudas para el fomento de actividades culturales relacionadas con el libro y la lectura, para el año 1996.

BOE de 18-5-96

### **Aragón**

#### *Boletín Oficial de Aragón (BOA)*

.Decreto 113 de 11 de junio de 1996, del Gobierno de Aragón, por el que se nombra a doña María Teresa Iranzo Muñío Jefe del Servicio del Libro, Archivos y Bibliotecas del Departamento de Educación y Cultura.

BOA de 21-6-96

.Decreto 126/1996, de 24 de junio, del Gobierno de Aragón, por el que se regula la concesión de subvenciones a municipios y mancomunidades de municipios de Aragón que realicen inversiones en equipamiento e infraestructura cultural.

BOA de 3-7-96

### **Asturias**

#### *Boletín Oficial del Principado de Asturias*

.Resolución de 6 de junio de 1996, de la Dirección del Instituto Asturiano de Administración Pública "Adolfo Posada" (I.A.A.P.), por la que se convocan pruebas selectivas, en turno de acceso libre, para la provisión de una plaza del Cuerpo de Técnicos Superiores, Escala de Archivos, Bibliotecas y Museos, en régimen de funcionario de carrera.

BOPA de 15-6-96

## **Baleares**

*Boletín Oficial de la Comunidad Autónoma de las Islas Baleares (BOCAIB)*

. Orden del Presidente de la Comunidad Autónoma de las Islas Baleares, de 18 de junio de 1996, por la que se establece la estructura del Gobierno de la Comunidad Autónoma de las Islas Baleares.  
BOCAIB de 19-6-96

## **Castilla-La Mancha**

*Diario Oficial de Castilla-La Mancha (DOCM)*

.Orden de 15 de junio de 1996 de la Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, por la que se convocan cursos de formación en biblioteconomía y archivística, dirigidos a profesionales de bibliotecas y archivos de Castilla-La Mancha  
DOCM de 5-7-96

## **Castilla y León**

*Boletín Oficial de Castilla y León (BOCYL)*

.Ayuntamiento de Salamanca. Convocatoria y Bases para la provisión en propiedad, mediante oposición libre de una plaza de Auxiliar Técnico de Bibliotecas.  
BOCYL de 3-6-96

.Ayuntamiento de Salamanca. Convocatoria y Bases para la provisión en propiedad, mediante oposición libre de dos plazas de Auxiliar de Biblioteca.  
BOCYL de 4-6-96

.Información Pública sobre el expediente para la delimitación del entorno de protección del Bien de Interés Cultural, con categoría de Monumento. "Casa del Duque de Benavente (Biblioteca Pública), en Valladolid".  
BOCYL de 26-6-96

## **Extremadura**

*Diario Oficial de Extremadura (D.O.E.)*

.Decreto 105/1996, de 17 de junio por el que se modifica el Decreto 20/1996, de 13 de febrero, de creación del Consejo de Bibliotecas.  
DOE de 25-6-96

## **Galicia**

*Diario Oficial de Galicia (DOG)*

.Decreto 237/1996, de 14 de junio, por el que se fija la estructura orgánica de la Consellería de Cultura y Comunicación Social.  
DOG de 17-6-96

.Resolución de 4 de junio de 1996 por la que se aprueba la inscripción de bibliotecas en el Registro de Bibliotecas de Galicia.  
DOG de 19-6-96

.Decreto 256/1996 de 20 de junio, por el que se desarrolla la estructura orgánica de la Consellería de Cultura y Comunicación Social.  
DOG de 26-6-96

## **La Rioja**

*Boletín Oficial de La Rioja (BOR)*

.Ley 1/1996, de 6 de junio, reguladora de los criterios básicos para la distribución de partidas previstas en la Ley de Presupuestos de la Comunidad Autónoma de La Rioja destinadas a la cooperación al desarrollo y para la concesión de ayudas y subvenciones.  
BOR de 22-6-96

## **Madrid**

*Boletín Oficial de la Comunidad de Madrid (BOCM)*

.Resolución de 12 de junio de 1996, de la Secretaría General Técnica de la Consejería de Educación y Cultura, por la que se hace pública la convocatoria de concurso por el procedimiento abierto, para la ejecución del suministro de "Fabricación de un bibliobús para el Servicio de Bibliotecas y del Libro".  
BOCM de 24-6-96

## **Murcia**

*Boletín Oficial de la Región de Murcia (BORM)*

.Orden de 23 de mayo de 1996, de la Consejería de Cultura y Educación, por la que se convocan subvenciones a Corporaciones Locales para funcionamiento de archivos y bibliotecas.  
BORM de 15-6-96

.Decreto nº 37/1996, de 13 de junio, por el que se crea el Consejo Técnico Consultivo de Bibliotecas y Archivos.  
BORM de 24-6-96

## **País Vasco**

*Boletín Oficial del País Vasco (BOPV)*

.Orden de 15 de mayo de 1996, de la Consejería de Cultura, por la que se regulan las subvenciones para programas de promoción de la lectura infantil y juvenil en bibliotecas municipales.  
BOPV de 31-5-96

.Orden de 15 de mayo de 1996, de la Consejería de Cultura, por la que se convocan y regulan subvenciones a los Ayuntamientos de la Comunidad Autónoma de Euskadi, para la dotación y/o renovación de sus fondos bibliográficos.  
BOPV de 31-5-96

## **Valencia**

*Diario Oficial de la Generalitat Valenciana (DOGV)*

.Resolución de 13 de junio de 1996 de la Consejería de Cultura, Educación y Ciencia, por la que se adjudican las becas de colaboración en el Catálogo Colectivo del Patrimonio Bibliográfico de la Comunidad Valenciana.  
DOGV de 26-6-96

## **NOVEDADES EDITORIALES**

**Bibliotecas públicas: VII jornadas= Liburutegi publikoak: VII Ihardunaldiak.** - Donostia : Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de Guipuzcoa, D.L. 1996

La obra recoge las ponencias presentadas en las VII Jornadas sobre Bibliotecas Públicas organizadas por la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de Guipúzcoa y celebradas en San Sebastián en junio de 1995 con el tema monográfico de la "Evaluación de los servicios bibliotecarios". Entre las ponencias cabe citar la presentada por Teresa Reyna con el título "Gestión de las colecciones en Bibliotecas Públicas" y las que trataron el tema de "la calidad total", firmadas por Javier López Gijón, Félix de Moya y Margarita Taladriz.

**Memoria de actividades / Red de Bibliotecas Públicas de Navarra.-** Pamplona: Dirección General de Cultura, Institución Príncipe de Viana, [1996]

La Red de Bibliotecas Públicas de Navarra edita la memoria anual correspondiente al año 1995 estructurada en tres grandes apartados: captación de nuevos lectores y difusión de las bibliotecas, mejora de instalaciones y formación permanente del personal. La publicación incluye, entre otros, datos sobre número de usuarios, préstamo, adquisiciones y subvenciones de los ayuntamientos para adquisiciones bibliográficas. Una de las actividades reseñadas es el servicio bibliotecario en las piscinas municipales de 21 localidades durante julio y agosto ("A la sombra de un libro: biblioteca en la piscina"), actividad promovida por el Centro Coordinador de la Red.

Memoria de actividades. Año 1995 / Biblioteca

General de Navarra. - Pamplona : Dirección General de Cultura, Institución Príncipe de Viana, [1996]

Esta publicación recoge los datos referidos a la actividad desarrollada por la Biblioteca General de Navarra en 1995: adquisiciones y obras ingresadas por depósito legal, lectores, préstamos, etc. Una serie de cuadros estadísticos muestran la evolución de los distintos servicios en los últimos años.

Directorio de bibliotecas españolas / Biblioteca Nacional. - Madrid : Chadwyck-Healey España, [1996]

Este repertorio, editado en CD-ROM, incluye información sobre más de 8.500 bibliotecas, puesta al día por la Biblioteca Nacional con fecha 31 de diciembre de 1995.

De cada biblioteca se ofrecen los siguientes datos: nombre, dirección, teléfono, fax, tipo de biblioteca, año de fundación, materias en las que está especializada, tipo y número de fondos, acceso, horario y servicios. La búsqueda puede hacerse a través de distintos puntos de acceso: nombre, provincia, municipio, tipo de biblioteca, materias y tipo de fondos.

El programa permite imprimir los datos completos de las bibliotecas o definir otros formatos. Una funcionalidad relacionada es la posibilidad de transferir la información seleccionada a otras aplicaciones para imprimir etiquetas postales.

PVP: 32.000 ptas.

**International Comparison of Public Library Statistics / Catherine Hanratty and John Sumsion. - Loughborough: Library and Information Statistics Unit, 1996**

Este estudio comparativo internacional de estadísticas de bibliotecas públicas ha sido realizado por la Library and Information Statistics Unit (LISU) de la Universidad de Loughborough, en el Reino Unido, en colaboración con el Departamento de Investigación y Desarrollo de la British Library.

Los países objeto de estudio son Estados Unidos, Canadá, Australia, Nueva Zelanda y quince países europeos, entre los que se encuentra España. Las estadísticas españolas analizadas son las que publica anualmente la Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria con datos relativos a las Bibliotecas Públicas del Estado.

De cada país y publicación estudiadas se ofrece una breve descripción general, así como copia de algunas páginas a modo de ejemplo. Los comentarios comparativos, ilustrados con cuadros, tratan, entre otros, las siguientes cuestiones: fondos y adquisiciones, préstamo (incluido el interbibliotecario), presupuestos y personal y presentación. El estudio incluye una comparación de las estadísticas británicas con la normativa

internacional sobre el tema, además de un capítulo final de conclusiones.

**Normativa sobre el Patrimonio Histórico Cultural / Ministerio de Cultura .-** Madrid: Ministerio de Cultura, Secretaría General Técnica, D.L. 1996

La presente recopilación recoge la normativa vigente sobre patrimonio histórico cultural publicada hasta el 31 de diciembre de 1995.

La publicación incluye, en primer lugar, aquellos artículos de la Constitución Española que afectan a los derechos de acceso a la cultura. Se recogen también los Convenios Internacionales en materia de cultura, la normativa de la Unión Europea, la normativa estatal y la autonómica, además de sentencias del Tribunal Constitucional. El carácter limitado de la recopilación ha impedido que recoja también las disposiciones sobre la estructura orgánica de organismos públicos y sobre distribución de competencias.

**TK / Asociación Navarra de Bibliotecarios = Nafarroako Liburuzainen Elkarte**  
**Nº 1 (Junio 1996)**

El boletín de la Asociación Navarra de Bibliotecarios, creada en julio de 1995, nace con la intención de servir de foro de reflexión colectiva no sólo para los profesionales, sino también para todos los amantes de los libros y las bibliotecas. Su título, "TK" o "Teka" pretende ser "expresión gráfica de todos los soportes que se contendrán en las mediatecas del futuro".

El boletín, que tendrá una periodicidad semestral, ofrece en su primer número cuatro secciones: "Presentación", "Entresijos", "A fondo" y "Estudios y Artículos". En la primera destacan dos interesantes artículos: "De la imagen del bibliotecario y de una biblioteca imaginaria", firmado por Jesús Arana Palacios, de la Biblioteca Pública de Barañain, analiza la imagen del bibliotecario perpetuada en clichés negativos incluso en países de sólida tradición bibliotecaria como los Estados Unidos; "El bibliotecario y los valores", de Luis Puente Lanzarote (Universidad Pública de Navarra), recurre a oposiciones de valores del tipo clásico/moderno, universal/particular, intolerante/respetuoso, para reflexionar sobre "cómo...debemos ser los bibliotecarios en [esta] época"

La sección "A Fondo" ofrece una extensa entrevista con Carmen Jusué Simonena, Jefa de Sección del Libro y Bibliotecas. En la última sección, Luis Puente Lanzarote reflexiona sobre "¿Quién es el usuario y dónde se encuentra?", y Jesús Arana y Anabel Olaso ofrecen un estudio comparativo sobre la legislación bibliotecaria en España.

Asociación Navarra de Bibliotecarios -  
Nafarroako Liburuzainen Elkarte  
Apdo. de Correos 347  
31080 Pamplona

## CONVOCATORIAS

**NOTA:** Se marcan con asterisco (\*) las convocatorias que aparecen por primera vez en Correo Bibliotecario

### Julio

**\* 25th Conference of the International Association of School Librarianship**

Fecha: 25 de julio a 1 de agosto

Lugar: Ocho Ríos (Jamaica)

Organiza: International Association of School Librarianship (IASL)

Información: P.O. box 19586, Kalamazoo, Mi USA 49019

**\* Curso acelerado Ayudantes Bibliotecas-Archivos UNED**

Fecha: Julio y Septiembre

Lugar: Madrid

Organiza: Estudios de Técnicas Documentales C/ Mauricio Legendre, 16 desp. 2224

28046 Madrid

Tel./ Fax: 91/314 51 98 y 91/733 34 00 ext. 22 24

### Agosto

**Escuela Internacional de Verano sobre Biblioteca Digital**

Fecha: 4 al 16 de agosto

Lugar: Tilburg (Holanda)

Organiza: Ticer B.V., Tilburg Innovation Center for Electronic Resources

Información: Ticer B.V. BOX 4191.

5004 JD Tilburg, The Netherlands.

c.e.: Ticer@kub.nl

<http://www.kub.nl:2080/ticer/sum-ndx.htm>

**XXV Congreso Internacional de la IBBY "Telling the tale"**

Fecha: 12 al 16 de agosto

Lugar: Groningen (Holanda)

Organiza: IBBY

Información: Rinder Krombout

Bloemenstraat 90 bs.

1016LG Amsterdam

Tel./Fax: 07 31 206205438

**\* ISIC'96. International Conference on Information Seeking in Context**

Fecha: 14 a 16 de agosto  
Lugar: Tampere (Finlandia)  
Información: University of Tampere  
Department of Information Studies  
Tel.: 358 31 215 7039 Fax 215 6560

**62 Congreso Internacional de la IFLA**

Fecha: 25 al 31 de agosto  
Lugar: Pekín  
Organiza: IFLA  
Información: Mr. Qiu Dongjiang  
Room 5025  
Beijing International Convention Center  
8 Beichendong Road  
Chaoyang District  
Beijing 100101 P.R. China  
Tel.: 0086-10-4913623 Fax: 0086-10-4910257

*Septiembre*

**\* Fondo Antigo en las bibliotecas**

Fecha: septiembre  
Organiza: Asociación Española de Archiveros, Bibliotecarios, Museólogos y Documentalistas (ANABAD)

**\* Gestión de ficheros automatizados de autoridad**

Fecha: Septiembre  
Organiza: ANABAD

**\* Catalogación para no iniciados**

Fecha: Septiembre  
Organiza: ANABAD

**\* Catalogación, clasificación y encabezamientos de materia (Iniciación)**

Fecha: 16 a 20 de septiembre  
Lugar: Toledo, Residencia Universitaria "San Servando"  
Destinatarios: Profesionales de bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta Comunidades de Castilla-La Mancha  
Dirección General de Cultura  
Plaza Cardenal Siliceo, s/n  
45002 Toledo

**\* Catalogación, clasificación y encabezamientos de materia (Perfeccionamiento)**

Fecha: 23 a 27 de septiembre  
Lugar: Albacete, Residencia Universitaria "José Prat"  
Destinatarios: Profesionales de bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta Comunidades de Castilla-La Mancha

*Octubre*

**\* Fondo Antigo en las bibliotecas**

Fecha: octubre  
Organiza: Asociación Española de Archiveros, Bibliotecarios, Museólogos y Documentalistas (ANABAD)

**\* Gestión de Ficheros automatizados de Autoridad**

Fecha: octubre  
Organiza: ANABAD

**\* Catalogación para no iniciados**

Fecha: octubre  
Organiza: ANABAD

**\* Formato IBERMARC**

Fecha: 7 y 8 de octubre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

**Taller de salvamento y primeros auxilios de documentos**

Fecha: 8 al 10 y 15 al 17 de octubre  
Lugar: Barcelona  
Organiza: Asociación de Archiveros de Cataluña  
Información: AAC

**\* La colección en la biblioteca: selección, adquisición y expurgo**

Fecha: 14 y 15 de octubre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

**\* Curso sobre los Productos de la Imprenta Manual**

Fecha: 14 a 18 de octubre  
Lugar: Madrid  
Organiza: ANABAD

**DOCUMAT 96.**

**V Jornadas Españolas de Documentación Automatizada."Sistemas de Información: Balance de 12 años de Jornadas y perspectivas de futuro".**

Fecha: 17,18 y 19 de octubre  
Lugar: Cáceres  
Organiza: FESABID  
Plazo presentación de comunicaciones hasta el 31 de marzo  
Inscripciones: Secretaría de las V Jornadas Españolas de Documentación Automatizada. Facultad de Derecho, Campus Universitario. Avda. de la Universidad S/n 10071 Cáceres

Tel./ Fax: 927-217625  
c.e.: Vjornadas@gallardo.unex.es

**\* Planificación y Evaluación de Proyectos en bibliotecas**

Fecha: 21 y 22 de octubre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

*Noviembre*

**\* Difusión y comunicación de servicios bibliotecarios**

Fecha: 4 y 5 de noviembre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

**\* Prevención, Conservación y Restauración de documentos**

Fecha: 11 y 12 de noviembre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en archivos y bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

**Seminario "Electronic Access to Fiction":  
Research and Development in Subject Searching,  
Indexing and Knowledge Transfer via OPACs and  
Networking**

Fecha: 11 al 13 noviembre  
Lugar: Copenhage, Dinamarca  
Organiza: Scandinavian Book House Consortium and The Royal School of Librarianship  
Presentación de ponencias: enviar resúmenes en inglés con una extensión no superior a 1.000 palabras  
Plazo presentación de ponencia hasta el 1 de julio  
Información: Hanne Albrechtsen, The Royal School of Librarianship, Birketinget 6, DK-2300 Copenhagen S, Denmark  
Tel. 45.31.58.60.66  
Fax: 45.32.84.02.01  
c.e.: hal@db.dk  
<http://www.db.dk/nyt/konferencer/electronic/electronicaccess.htm>

**\* La sección local**

Fecha: 21 a 23 de noviembre  
Lugar: Albacete  
Destinatarios: Profesionales en bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

**Cursos programados por ANABAD-ARAGON para el año 1996**

- "Marketing para archiveros, bibliotecarios y documentalistas".
- "Planificación, gestión y evaluación de recursos para centros de información".
- "Problemas de validación de documentos en soporte informático".
- "Hemerotecas".

Información: ANABAD-ARAGON  
c/ San Andrés, 8 - 50001 Zaragoza

*Diciembre*

**\* Autoedición para archiveros y bibliotecarios**

Fecha: 16 y 17 de diciembre  
Lugar: Toledo  
Destinatarios: Profesionales en archivos y bibliotecas de Castilla-La Mancha  
Organiza: Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha

*1997*

**\* II Jornadas de Archivos, Bibliotecas e Museos de Galicia**

Fecha: 24 y 25 de abril  
Lugar: A Coruña  
Organiza: ANABAD-Galicia  
Apdo. de Correos 2037. 15080 A Coruña  
Tel.:981/ 22 32 13  
Fax: 981/ 20 95 67  
c.e.: anabad@lcg.servicom.es